

Известия Саратовского университета. Новая серия. Серия: История. Международные отношения. 2024. Т. 24, вып. 2. С. 188–192 Izvestiya of Saratov University. History. International Relations, 2024, vol. 24, iss. 2, pp. 188–192 https://doi.org/10.18500/1819-4907-2024-24-2-188-192, EDN: WORBQZ

Научная статья УДК [316.658:394.46](47+57)|1957|

«Глазами друзей»: использование международной повестки в советском праздничном пропагандистском дискурсе (по материалам юбилейных торжеств 1957 г. в Ленинграде)



А. В. Ломакин

¹Санкт-Петербургский государственный электротехнический университет «ЛЭТИ» имени В. И. Ульянова (Ленина), Россия, 197022, г. Санкт-Петербург, ул. Профессора Попова, д. 5

²Санкт-Петербургский государственный университет, Россия, 199034, г. Санкт-Петербург, Университетская набережная, д. 7–9

Ломакин Александр Владимирович, ¹ ассистент кафедры истории культуры, государства и права; ² аспирант кафедры новейшей истории России, Iloomm_98@mail.ru, https://orcid.org/0009-0002-1896-2710, AuthorID: 1160076

Аннотация. На материале периодической печати, текстов праздничных радиотрансляций и документов советских и партийных властей Ленинграда воссоздаются особенности использования международной повестки в качестве одного из тропов праздничного пропагандистского дискурса. На примере юбилейных торжеств 1957 г. в СССР автор приходит к выводу о том, что использование международной тематики в информационном освещении праздников способствовало укреплению положительного образа СССР как международного лидера в глазах советских граждан, а также позволяло создавать впечатления о проводимых торжествах как о событиях всемирного масштаба.

Ключевые слова: советские праздники, годовщины революции, пропаганда, международная повестка, СССР, «хрущевская оттепель» **Для цитирования:** *Ломакин А. В.* «Глазами друзей»: использование международной повестки в советском праздничном пропагандистском дискурсе (по материалам юбилейных торжеств 1957 г. в Ленинграде) // Известия Саратовского университета. Новая серия. Серия: История. Международные отношения. 2024. Т. 24, вып. 2. С. 188–192. https://doi.org/10.18500/1819-4907-2024-24-2-188-192, EDN: WORBQZ

Статья опубликована на условиях лицензии Creative Commons Attribution 4.0 International (СС-ВУ 4.0)

Article

"Through the eyes of friends": The use of the international agenda in the Soviet festive propaganda discourse (based on the materials of the 1957 anniversary celebrations in Leningrad)

A. V. Lomakin

¹Saint Petersburg Electrotechnical University "LETI", 5 Professora Popova St., St. Petersburg 197022, Russia

²Saint Petersburg University, 7–9 Universitetskaya Emb., St. Petersburg 199034, Russia

Alexander V. Lomakin, Iloomm 98@mail.ru, https://orcid.org/0009-0002-1896-2710, AuthorID: 1160076

Abstract. Based on the material of the periodical press, texts of festive radio broadcasts and documents of the Soviet and party authorities of Leningrad, the features of using the international agenda as one of the tropes of festive propaganda discourse are recreated. On the example of jubilee celebrations in 1957 In the USSR, the author comes to the conclusion that the use of international themes in the information coverage of holidays contributed to strengthening the positive image of the USSR as an international leader in the eyes of Soviet citizens, and also allowed creating impressions of the celebrations as world-wide events.

Keywords: Soviet holidays, anniversaries of the revolution, propaganda, international agenda, USSR, "Khrushchev's thaw"

For citation: Lomakin A. V. "Through the eyes of friends": The use of the international agenda in the Soviet festive propaganda discourse (based on the materials of the 1957 anniversary celebrations in Leningrad). *Izvestiya of Saratov University. History. International Relations*, 2024, vol. 24, iss. 2, pp. 188–192 (in Russian). https://doi.org/10.18500/1819-4907-2024-24-2-188-192, EDN: WORBQZ

This is an open access article distributed under the terms of Creative Commons Attribution 4.0 International License (CC0-BY 4.0)



Празднование годовщин Великой Октябрьской Социалистической революции (далее ВОСР) в послевоенную эпоху не обходилось без использования пропагандистских элементов, связанных с международным положением СССР. Закрепив за собой статус великой державы по окончании Второй мировой войны, СССР, с одной стороны, брал на себя определенные обязательства как лидер стран народной демократии, а с другой стороны, получал возможность использовать этот факт во внутриполитических целях. В праздничной пропаганде международная повестка не занимала центрального места, однако ее роль была значительной, что находило отражение как в публикуемых ежегодных призывах ЦК КПСС к годовщинам революции, так и в других элементах праздника, прежде всего в информационном освещении и сопровождении торжества, а также в привлечении представителей зарубежной общественности к участию в праздниках в качестве гостей.

В рамках данной статьи международный аспект праздничной пропаганды рассматривается в контексте мероприятий 1957 г., проводимых по случаю 40-летия ВОСР. Это было празднование первой круглой годовщины революции, отмечаемое после смерти И.В.Сталина, и первое в условиях обновленных целей и задач партии, в частности в условиях курса на мирное сосуществование социалистических и капиталистических стран, провозглашенного XX съездом КПСС 1956 г. Нельзя не отметить, что 1957 г. был поистине «праздничным годом»: СССР принимал VI Всемирный фестиваль молодежи и студентов, а в Ленинграде состоялись масштабные празднества по случаю 250-летия города. Эти торжества также проходили в контексте встречи юбилея Октября, и Ленинграду как «колыбели революции» отводилась особая роль. На базе делопроизводственных документов фондов архивов Санкт-Петербурга (ЦГА СПб, ЦГАИПД СПб, ЦГАЛИ СПб), а также ряда опубликованных источников в данной статье реконструируется использование международной повестки в качестве одного из тропов праздничного пропагандистского дискурса.

Проведенные Б. А. Грушиным исследования результатов социологических опросов периода «оттепели» наглядно показывают, что большинство граждан СССР однозначно оценивали Октябрьскую революцию как главное событие мировой истории ХХ в. [1, с. 430]. Поскольку революция была, безусловно, событием международного масштаба, нет ничего удивительного в том, что в дни празднования годовщин ВОСР обязательным было привлечение международной общественности к торжествам для подчеркивания всемирного статуса и самих событий октября 1917 г., и отмечаемых годовщин. Проводимые в 1957 г. юбилейные торжества

не стали исключением, праздник проходил с особым размахом и был отмечен приездом в СССР ряда иностранных гостей. В газетах тиражировалась фотография трибуны Мавзолея, где вместе с руководителями КПСС стояли и лидеры коммунистических партий ряда зарубежных государств: Пальмиро Тольятти, Сун Цин-лин, Янош Кадар, Антонин Новотный, Киву Стойка, Тодор Живков, Хо Ши Мин, Вальтер Ульбрихт, Мао Цзэдун, Ким Ир Сен, Энвер Ходжа [2] и др. Никогда прежде иностранные лидеры компартий мира не встречали юбилей Октября на главной трибуне страны плечом к плечу с советскими лидерами. На протяжении нескольких недель пресса освещала пребывание иностранцев в СССР, публиковала поздравления и отзывы. «Мы уезжаем гордые и восхищенные увиденным в величественные октябрьские дни, силой, единством и могуществом Советского государства, советского социалистического строя, которые ярко были продемонстрированы в день 40-й годовщины Великой Октябрьской революции», – говорил перед отъездом глава компартии Болгарии Тодор Живков [3].

Активное освещение международной политики в печати работало и на личный престиж Н. С. Хрущева, потому как, в отличие от И. В. Сталина, он много выезжал за границу с дипломатическими миссиями и в целом позиционировался как специалист в этой области (что, помимо прочего, будет поставлено ему в вину в октябре 1964 г., когда его будут снимать с должности [4, с. 243-244]). В праздничной пропаганде международная активность советского партийного лидера также транслировалась как пример удачной дипломатии. Например, в радиотрансляции Первомая 1956 г. в Ленинграде в качестве аргумента «твердого и последовательного отстаивания ленинского принципа мирного сосуществования стран с различными общественными системами» приводилась поездка Н. С. Хрущева и Н. И. Булганина в Англию [5, л. 8]. В действительности же реализация нового курса была связана с рядом проблем. Сам Н. С. Хрущев вспоминал, что после XX съезда начались «переживания во всех компартиях» [6, с. 300]. Юбилей Октября был отличной возможностью показать единство и сплоченность социалистического лагеря. В 1957 г. внешняя политика СССР выглядела более удачно, чем год назад: Венгерский и Суэцкий кризисы 1956 г. остались позади, а Москва, летом принимавшая тысячи иностранных гостей фестиваля молодежи и студентов, теперь встречала десятки международных лидеров. Это давало отличный материал для пропаганды внешнеполитических успехов СССР в дни праздников.

Празднование юбилея Октября в Ленинграде проходило также с привлечением иностранных гостей, которые были приглашены

Отечественная история 189



на торжественное заседание в Таврический дворец 12 ноября [7, л. 1]. Согласно спискам ответственных работников и членов приглашенных делегаций среди гостей Ленинграда были лидеры и видные члены мирового коммунистического движения: Жак Дюкло и Жаннет Вермеерш (Франция), Фридль Фюрнберг (Австрия), Судисман (Индонезия), Вилле Песси (Финляндия), Гербен Вагенаар (Голландия), Тим Бак (Канада) и др. Иностранцы наряду с местными партийными лидерами входили в Президиум заседания в Таврическом [7, л. 1-2, 5-6]. Прием широко освещался в прессе. Так, «Правда» писала о прибытии в Ленинград представителей более 50 делегаций различных государств (включая Францию, Великобританию, Италию) и их участии в праздничных мероприятиях, в том числе митингах на заводах «Электросталь», «Красный треугольник» и фабрике «Скороход» [8]. Также были опубликованы отчеты о торжественном заседании, прошедшем «в сердечной обстановке» [9]. Столь большое внимание иностранных гостей к Ленинграду объяснялось прежде всего особым статусом города, являвшегося «колыбелью революции».

При этом пребывание в Ленинграде китайской делегации почти не освещалось, поскольку после так называемого разоблачения культа личности И. В. Сталина на XX съезде КПСС в отношениях двух держав наметился серьезный разлад. Вероятно, в том числе и этим был обусловлен весьма специфический состав представителей КНР, приглашенных на торжественное заседание в Таврический дворец. В Ленинграде гостила военная делегация, в составе которой были: Су Юй, Сюй Гуан-Да и Сяо Цзин-Гуан (Цзингуан), являвшиеся тремя из десяти человек, удостоенных звания генерала Народно-освободительной армии Китая – НОАК (генерала армии); Лю Я-Лоу (Ялоу), воевавший под Сталинградом и ставший первым главнокомандующим ВВС НОАК; генерал НОАК (генерал-полковник) и будущий член ЦК КПК Чен Си-Лянь и другие военные [7, л. 45]. В списках приглашенных гостей от КНР «гражданских» политических деятелей не значилось. О присутствии китайцев в Ленинграде сообщалось отдельно, в небольшой заметке говорилось о посещении делегацией одного из боевых кораблей Балтийского флота, Военно-Морской академии им. А. Н. Крылова, комнаты Ленина в Смольном, а также об устроенном командующим войсками Ленинградского военного округа М. В. Захаровым обеда в честь китайских гостей [10]. Однако допустить публичных намеков на охлаждение отношений с Китаем было невозможно, поэтому в праздничном информационном сопровождении, напротив, подчеркивалась нерушимость союза СССР и КНР. На первой странице праздничного выпуска «Правды» красовалась фотография трибуны мавзолея, где Мао

Цзэдун стоял между Н. С. Хрущевым и Н. А. Булганиным [2], а в радиотрансляции с главной площади страны звучала тема «Говорят страны лагеря социализма» и первое слово предоставлялось именно Пекину [11, л. 118].

На ленинградском радио «китайская» тема также была частой. Так, во время Первомая 1957 г., проводившегося также под знаменем 40-летия Октября, ленинградцы могли услышать стихотворение Прокофьева «Братья» (в документе автор указан без инициалов, вероятно, имеется в виду А. А. Прокофьев – ответственный секретарь Ленинградского отделения Союза писателей):

«Ты, песня, веснянкой крылатой Под самое солнце взлетай! Живут два могучие брата -Советский Союз и Китай.

Один для другого опора. Их клятва о дружбе навек Идет за долины и горы, Летит через тысячи рек.

Горит на знаменах багровых, Пристрастий своих не таит И всюду в простых и суровых Сердцах миллионов горит...» [12, л. 110].

Так же как и радио-включения из социалистических стран, чтения праздничных стихов на международную тематику в 1950-е гг. становятся весьма распространенным явлением. Они были направлены прежде всего на советского слушателя и зрителя и далеко не всегда отражали реальную ситуацию на международной арене. Их целью было конструирование «правильного» и положительного представления о ситуации в мире и о положении СССР. На это же было направлено и праздничное оформление города лозунгами и призывами ЦК КПСС, в которых на протяжении 1950-1960-х гг. устойчивое место занимала группа призывов «международной тематики» [13, с. 68]. В Ленинграде середины 1950-х гг. они традиционно украшали набережную лейтенанта Шмидта, а центральной темой была борьба СССР за мир [14, л. 30].

Важно отметить, что пропагандисты стремились избегать любых негативных интенций, пусть даже идеологически верных. Так, из текста радиотрансляции празднования 40-й годовщины ВОСР в Ленинграде цензор вычеркнул целый блок текста, рассказывающего о восприятии Октябрьской революции за рубежом: «Злобным звериным воем встретили ее рождение враги, пророча ей гибель через несколько недель или месяцев. Но буржуазные пророки просчитались — и не на недели, не на месяцы и годы, а навсегда, навечно!» [11, л. 8]. Видимо, в контексте нового внешнеполитического курса незачем было

190 Научный отдел



вспоминать «старые обиды», тем более в праздничный день. Куда важнее было подчеркнуть новые достижения дипломатии, статус СССР как международного лидера, избегая какой-либо противоречивости. В этом кроется одно из отличий советской праздничной пропаганды от будничной, газетной, в которой нередки были выпады в адрес западных стран и всегда находилось место какой-либо форме негатива (будь то осуждение разжигателей новой войны или возмущение колониальной политикой некоторых капиталистических стран). Главной целью праздничных радиотрансляций было вызывать положительные эмоции, заставлять слушателей ощущать радость и гордость за свою страну, зачастую в ущерб «качественности» пропагандистских форм. Приведем наиболее яркий пример, относящийся еще к 1953 г., когда во время празднования очередной годовщины ВОСР звучали следующие строки Михаила Дудина:

> «... О ней молва идет из края в край, Крутой волной по всей планете катит. С моей страной – плечо к плечу – Китай, Народы стран народных демократий...» [15, л. 38–39].

В этом отрывке наглядно видна особенность праздничной поэтической радиопропаганды: она во многом ограничена аудиальным восприятием и рассчитана на эмоциональное воздействие «в моменте». Если бы данное стихотворение было напечатано, вряд ли оно вызвало бы у читателей что-то кроме улыбки («катит», «народы стран народных демократий»). В материалах газет, напротив, международный аспект праздничной пропаганды раскрывался скорее не эмоциональными средствами («дружеские приветы» и «сердечные поздравления» едва ли обладали способностью вызвать отклик в душе), а через количество сообщений и широкий охват поздравляющих стран.

Спустя неделю после юбилея Октября 1957 г., в «Правде» продолжали публиковаться поздравления от иностранцев, причем не только официальные, от компартий из разных уголков мира, но и, например, от коллектива Северочешского маслозавода, г. Усти над Лабой (Чехословацкая Республика) или жителей деревни Сейка-Маре, района Меднаш, области Сталин (Румынская Народная Республика) [9]. Очевидно, что целью публикации таких поздравлений «от простого населения» была демонстрация всенародного и интернационального статуса Великого Октября. В итоге создавалось впечатление, что вместе с советскими гражданами годовщины революции празднуют все слои населения всех стран планеты. «Историкам будущего найдется над чем поработать, описывая переживаемые нами дни. Ни одно торжество ни одного государства планеты никогда еще не волновало

такое множество людей...», – писала газета «Советская культура» [16]. Ощущение присутствия в центре праздника «вселенского масштаба» создавало атмосферу причастности к чему-то крупному и великому.

Помимо демонстрации высокого международного статуса СССР и крепких дружественных связей со странами социалистического лагеря, в некоторой степени информационное воздействие было направлено и на преодоление железного занавеса, поскольку публиковались поздравления и «прогрессивных» представителей капиталистических стран.

В контексте праздничных мероприятий издавались книги воспоминаний и отзывов иностранцев о СССР. Так, в 1959 г. вышел сборник «Глазами друзей», в который вошли как очень известные тексты, написанные, еще в 1920-е и 1930-е гг. (отрывки из «10 дней...» Джона Рида, статей Теодора Драйзера, Бернарда Шоу и др.), так и тексты 1950-х гг., в которых иностранные корреспонденты, писатели, художники рассказывали о своих впечатлениях об СССР. Примечательно, что значительный массив представленных в сборнике текстов связан с празднованиями годовщин ВОСР: наряду с поздравительными статьями и письмами публиковались также и впечатления иностранцев о посещении ноябрьских праздников. Так, индийский писатель Ходжа Ахмад Аббас писал о масштабных торжествах, увиденных им в Москве, о посещении «Города-Феникса – колыбели революции» (Ленинграда), о непрекращающихся концертах, банкетах и вечерах, о переполненных народом магазинах и о том, что «не удивился бы, если бы бутылки из-под вина и водки, помещенные друг за дружкой, опоясали земной шар» [17, с. 228–229].

Также в сборнике были опубликованы статья «Освещающая гроза» голландского писателя Тойна Де Фриза, в которой он, подчеркивая достижения советского общества, в том числе запуск искусственного спутника Земли, поздравляет молодое поколение советского народа с 40-й годовщиной Октября [18, с. 321–324]; статья «Страна любимая» чешского писателя Иржи Марека [19, с. 325–327], стихотворение «Октябрь 1917–1957» испанского поэта и драматурга Рафаэля Альберти, заканчивающееся строкой «...На небе светит солнце Октября» [20, с. 329], эссе «Мир в долгу перед советскими людьми (Из воспоминаний последнего сорокалетия)» американской журналистки Анны-Луизы Стронг [21, с. 341–346] и другие тексты, написанные к годовщине Октября 1957 г. Безусловно, большинство этих авторов были членами компартий, однако в данном сборнике они представали прежде всего как иностранцы, делящиеся своими впечатлениями и эмоциями. Так, советские читатели могли удовлетворить свой интерес о взгляде на их родину «со стороны», а также убедиться, что весь мир

Отечественная история 191



радуется их победам и празднует славную годовщину Октября вместе с ними. Неслучайно и предисловие к сборнику начинается словами: «Немного выходит на свете книг, которые читаешь с таким увлечением, как эту» [22, с. 3].

Таким образом, международная повестка в праздничной советской пропаганде транслировалась через ряд специфических форм и выполняла достаточно разнообразные функции. В лозунгах и призывах ЦК КПСС, украшавших город, важное место занимала тема борьбы СССР за мир во всем мире. В газетах печатались поздравительные письма и дружеские приветы, отчеты о пребывании в СССР международных делегаций, фотографии иностранных лидеров. В радиотрансляциях звучали включения из других стран, читались стихи на международную тематику, освещались внешнеполитические успехи СССР и его лидеров. Создавались книги, в которых печатались поздравления иностранцев и их мысли (впечатления) о Советском государстве. Международная повестка в праздничном дискурсе выполняла несколько задач: поддерживала положительный образ СССР как международного лидера (причем не только среди социалистических стран, но и как оплота мировой демократии вообще), увеличивала масштаб празднуемых годовщин (не просто государственный праздник СССР, но праздник всего «прогрессивного человечества»), предоставляла советским гражданам положительный «взгляд со стороны» на Советский Союз и на проводимые торжества, что в свою очередь создавало эффект объективности. При этом в отличие от будничного освещения международных отношений в красные дни календаря пропагандисты старались избегать негатива и использовали, как правило, только непротиворечивые нарративы, отражавшие успехи СССР и сплоченность вокруг него коммунистов всего мира. Таким образом, торжества обретали интернациональный характер, что не только улучшало эмоциональный фон в обществе, но и усиливало значимость праздничных мероприятий, позволяло советским гражданам почувствовать себя в центре праздника «мирового» уровня.

Список литературы

- 1. *Грушин Б. А.* Четыре жизни России в зеркале опросов общественного мнения. Очерки массового сознания россиян времен Хрущева, Брежнева, Горбачева и Ельцина: в 4 кн. Кн. 1: Жизнь 1-я. «Эпоха Хрущева». М.: Прогресс-Традиция, 2001. 624 с.
- 2. Устинов А. Москва. 7 ноября 1957 года. Празднование 40-й годовщины Великой Октябрьской социалистической революции // Правда. 1957. 8 нояб.

- 3. Отъезд из Москвы делегации Народной Республики Болгария // Известия. 1957. 22 нояб.
- 4. *Медведев Р.* Хрущёв: политическая биография. Benson: Chalidze Publications, 1986. 274 с.
- Центральный государственный архив литературы и искусства Санкт-Петербурга (далее ЦГАЛИ СПб).
 Ф. 293 (Государственная телерадиокомпания «Петербург 5 канал». Санкт-Петербург. 1933–1998). Оп. 4. Д. 137.
- 6. *Хрущев Н. С.* Воспоминания. Избранные фрагменты. М.: Варгиус, 1997. 512 с.
- 7. Центральный государственный архив Санкт-Петербурга. Ф. 7384 (Санкт-Петербургский городской Совет народных депутатов. Санкт-Петербург. 1917–1993). Оп. 37. Д. 1668.
- 8. Вчера в городе Ленина. Выступления зарубежных делегаций на собраниях рабочих // Правда. 1957. 12 нояб.
- 9. Пребывание в Ленинграде членов зарубежных делегаций // Правда. 1957. 13 нояб.
- 10. Китайские гости в Ленинграде // Правда. 1957. 14 нояб.
- 11. ЦГАЛИ СПб. Ф. 293. Оп. 4. Д. 404.
- 12. ЦГАЛИ СПб. Ф. 293. Оп. 4. Д. 401.
- Попов А. Д., Пивоваров Н. Ю. Демонстрация дискурсивной власти: высшее партийное руководство СССР и организация празднования 1 мая и 7 ноября (1950–1960-е годы) // Исторический курьер. 2021. № 6 (20). С. 59–73.
- Центральный государственный архив историко-политических документов Санкт-Петербурга. Ф. 24 (Ленинградский областной комитет КПСС. Смольнинский район, Ленинград. 1927–1991). Оп. 92. Д. 210.
- 15. ЦГАЛИ СПб. Ф. 293. Оп. 2-3. Д. 4528.
- 16. Великий праздник великого народа // Советская культура. 1957. 12 нояб.
- Аббас Х. А. В стране Красной Звезды // Глазами друзей: сборник / сост. В. В. Устинов, О. К. Кирик. Л.: Лениздат, 1959. С. 228–233.
- 18. *Фриз Т. Д*. Освежающая гроза // Глазами друзей : сборник / сост. В. В. Устинов, О. К. Кирик. Л. : Лениздат, 1959. С. 321–323.
- Марек И. Страна любимая // Глазами друзей: сборник / сост. В. В. Устинов, О. К. Кирик. Л.: Лениздат, 1959. С. 325–327.
- Альберти Р. Октябрь 1917–1957 // Глазами друзей : сборник / сост. В. В. Устинов, О. К. Кирик. Л. : Лениздат, 1959. С. 329.
- Стронг А.-Л. Мир в долгу перед советскими людьми (Из воспоминаний последнего сорокалетия) // Глазами друзей: сборник / сост. В. В. Устинов, О. К. Кирик. Л.: Лениздат, 1959. С. 340–346.
- Саянов В. Предисловие // Глазами друзей: сборник / сост. В. В. Устинов, О. К. Кирик. Л.: Лениздат, 1959. С. 3–5.

Поступила в редакцию 17.01.2024; одобрена после рецензирования 23.01.2024; принята к публикации 10.02.2024 The article was submitted 17.01.2024; approved after reviewing 23.01.2024; accepted for publication 10.02.2024

192 Научный отдел